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В прошлом году товарооборот между Узбекистаном 
и Китаем достиг 14 миллиардов долларов.  
Отмечены возможности по доведению этого 
показателя в ближайшей перспективе  
до 20 миллиардов долларов. Текущий портфель 
инвестиционных проектов превышает  
50 миллиардов долларов. С начала года в нашей 
стране освоено более 3 миллиардов долларов 
китайских инвестиций, создано свыше  
500 совместных предприятий.

В международном аэропорту города 
Астаны высокого гостя встретили Пре-
мьер-министр Республики Казахстан 
Олжас Бектенов и другие официальные 
лица.

В этот день состоялись переговоры 
Президента Республики Узбекистан 
Шавката Мирзиёева и Председателя 
Китайской Народной Республики Си 
Цзиньпина.

В начале встречи глава нашего 
государства выразил искреннюю при-
знательность Председателю Китая за 
решительную поддержку необратимых 
реформ в Узбекистане и особое внима-
ние укреплению узбекско-китайских 

отношений дружбы и всестороннего 
стратегического партнерства.

Лидеры констатировали, что за 
последние годы совершен мощный про-
рыв по всем направлениям двусторон-
него взаимодействия.

С особым удовлетворением отмечено 
последовательное выполнение догово-
ренностей, достигнутых в ходе государ-
ственного визита Президента Узбеки-
стана в Китай в январе этого года.

Существенно активизировались кон-
такты на уровне правительств, парла-
ментов, внешнеполитических и отрас-
левых ведомств.

До конца года запланировано про-

ведение второго заседания Стратегиче-
ского диалога министров иностранных 
дел в городе Ташкенте. В ближайшее 
время ожидается визит высокой пар-
ламентской делегации Китая в Узбеки-
стан.

Динамично развивается торгово-эко-
номическое и инвестиционное сотруд-
ничество.

В прошлом году товарооборот достиг 
14 миллиардов долларов. Отмечены 
возможности по доведению этого пока-
зателя в ближайшей перспективе до  
20 миллиардов долларов.

Текущий портфель инвестиционных 
проектов превышает 50 миллиардов 

долларов. С начала года в нашей стране 
освоено более 3 миллиардов долларов 
китайских инвестиций, создано свыше 
500 совместных предприятий.

Достигнута договоренность об 
ускорении принятия программ стра-
тегического сотрудничества в сфере 
инфраструктуры, промышленной ко -
операции, сельского хозяйства и зеле-
ной энергетики.

С удовлетворением отмечен недав-
ний запуск узбекско-китайского тех-
нопарка и первого в нашем регионе 
производства электромобилей BYD в 
Джизакской области.

Расширяется партнерство с веду-
щими китайскими финансовыми струк-
турами. Так, с фондом «Шелковый путь» 
создана инвестиционная платформа, 
а при содействии Эксимбанка Китая 
завершается строительство Олимпий-
ского городка в нашей столице. Ожида-
ется открытие регионального филиала 
этого банка в городе Ташкенте.

Дана высокая оценка активизации 
межрегиональных обменов. С начала 
года главы всех регионов нашей страны 
неоднократно посетили Китай, в Узбе-
кистане побывали делегации из Синь-
цзян-Уйгурского автономного района, 
провинций Аньхой, Цзянси, Цзянсу, 
Чжэцзян, Шаньдун, Шэньси и Шан-
хая. Открыты торговые дома в Пекине, 
Урумчи и ряде других городов.

Намечены планы по проведению в 
следующем году второго Форума реги-
онов.

Президент нашей страны особо 
отметил поддержку Председателя КНР 
в вопросах практического взаимодей-
ствия в области борьбы с бедностью. 
Предложено принять долгосрочную 
программу по обмену опытом в этом 
важном направлении.

Подчеркнута важность скорейшего 
начала практических работ по строи-
тельству железной дороги Китай - Кыр-
гызстан - Узбекистан, имеющей стра-

тегическое значение для укрепления 
транспортной взаимосвязанности и 
развития региона в рамках инициативы 
«Один пояс, один путь».

Состоялся также обмен мнениями 
по актуальным вопросам региональ-
ной и международной повестки. Под-
тверждена неизменная позиция узбек-
ской стороны в вопросах поддержки 
политики «одного Китая» и борьбы с 
«тремя силами зла».

Будет продолжено тесное взаимо-
действие в рамках Организации Объе-
диненных Наций, Шанхайской орга-
низации сотрудничества, формата 
«Центральная Азия - Китай» и других 
международных и региональных струк-
тур.

Глава нашего государства пожелал 
лидеру КНР больших успехов в период 
председательства в ШОС.

Указано на необходимость наращи-
вания партнерства в области туризма, 
науки, образования, подготовки кадров 
и изучения китайского языка.

На днях в Ташкенте состоится Форум 
институтов Конфуция в Централь-
ной Азии. Намечены планы по откры-
тию в нашей стране филиалов вузов 
КНР, широкому внедрению китайской 
системы профессионального образова-
ния «Мастерская Лу Бань». Предложено 
провести второй Образовательный 
форум в следующем году.

В завершение переговоров Президент 
Узбекистана пригласил Председателя 
КНР посетить нашу страну с визитом.

Встреча прошла в традиционно дове-
рительной, открытой и дружественной 
атмосфере.

Затем Президент Республики Узбеки-
стан Шавкат Мирзиёев провел встречу с 
Премьер-министром Исламской Респуб-
лики Пакистан Шахбазом Шарифом.

Были обсуждены актуальные 
вопросы дальнейшего развития узбек-
ско-пакистанских отношений страте-
гического партнерства, прежде всего в 

торгово-экономической, инвестицион-
ной и транспортно-коммуникационной 
сферах.

С удовлетворением отмечены актив-
ные контакты на разных уровнях. 
Растут объемы взаимной торговли и 
грузоперевозок, количество совмест-
ных предприятий.

Глава нашего государства подчерк-
нул важность продолжения работы по 
формированию благоприятных условий 
для увеличения товарооборота в рамках 
Соглашения о преференциальной тор-
говле.

Отмечена необходимость принятия 
совместной Программы промышленной 
кооперации на 2025-2026 годы, предус-
матривающей реализацию проектов в 
сельском хозяйстве, текстильной, фар-
мацевтической, химической и других 
отраслях.

Достигнута договоренность о прове-
дении в этом году очередного заседания 
Межправительственной комиссии, биз-
нес-форума и промышленной выставки.

Подчеркнута важность совместных 
усилий в деле практического продвиже-
ния проекта строительства Трансафган-
ской железной дороги.

Состоялся также обмен мнениями по 
вопросам региональной повестки.

В повестку дня саммита ШОС, кото-
рый пройдет 4 июля, включены акту-
альные вопросы дальнейшего развития 
многопланового сотрудничества в рам-
ках организации и совершенствования 
ее деятельности. Будут рассмотрены 
важнейшие аспекты международного и 
регионального сотрудничества. 

По итогам заседания планируется 
принятие Астанинской декларации и 
документов по расширению сотрудни-
чества в сферах экономики, безопасно-
сти, экологии, энергетики, туризма и 
других направлениях. 

УзА 

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

ПЛОДОТВОРНЫЕ ПЕРЕГОВОРЫ 
ПЕРЕД САММИТОМ ШОС В АСТАНЕ

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев 3 июля прибыл в Астану для участия в очередном  
заседании Совета глав государств Шанхайской организации сотрудничества и встрече в формате «ШОС плюс».

Сотрудничество

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА ШОС:ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА ШОС:    
ВО ИМЯ МИРА, ВО ИМЯ МИРА, 
СТАБИЛЬНОСТИ  СТАБИЛЬНОСТИ  

И УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

Абдурашид Абдулхаев.
Преподаватель Ташкентского государственного университета востоковедения.

В этом году 3-4 июля Астана принимает саммит Шанхайской организации сотрудничества  
в расширенном формате «ШОС плюс». Мероприятие, собирающее лидеров государств  
и представителей ключевых международных структур, знаменует собой важный этап  
в эволюции глобального миропорядка. Под девизом «Укрепление многостороннего диалога -  
стремление к устойчивому миру и развитию» саммит фокусируется на усилении роли 
ШОС в решении актуальных проблем. В повестке мероприятия - вопросы дальнейшего 
развития многопланового сотрудничества в рамках ШОС и совершенствования 
деятельности организации. По итогам заседания планируется принять Астанинскую 
декларацию и пакет документов по расширению взаимодействия в сферах экономики, 
безопасности, экологии, энергетики, туризма и многих других направлениях.

(Окончание  
на 2-й стр.)

Исследование Института 
показателей и оценки здоровья 
(IHME) медицинской школы 
Вашингтонского университета 
в США выявило, что за первые 
два года пандемии около 145 млн 
людей по всему миру испыты-
вали какие-либо из трех групп 
симптомов постковидного синд-
рома: усталость вместе с болями 
в теле и перепадами настрое-
ния, когнитивные проблемы и 
одышку.

Также появились предполо-
жения, что у женщин в два раза 
чаще, чем у мужчин, болезнь 

протекает длительно. Вероятно, 
у каждой третьей переболевшей 
женщины и каждого пятого муж-
чины развивается постковидный 
синдром. Он может включать 
более 200 симптомов и повли-
ять на работу многих органов. 
Усталость, судороги и мышеч-
ные спазмы, затрудненное дыха-
ние, когнитивная дисфункция…  
И это не полный список того, что 
обычно сказывается на повсед-
невной деятельности после пере-
несенной болезни.

Актуально

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
ПАНДЕМИИ: ПАНДЕМИИ: 

ПОСТКОВИДНЫЙ ПОСТКОВИДНЫЙ 
СИНДРОМСИНДРОМ

Коронавирусная инфекция COVID-19, захлестнувшая  
мир в 2020 году, оставила глубокий след не только  
в истории, но и в нашем здоровье. Одним  
из самых сложных и непредсказуемых последствий 
заболевания стал постковидный синдром, 
который продолжает оказывать значительное 
влияние на жизнь миллионов людей.

(Окончание  
на 3-й стр.)

Мероприятие было организо-
вано при участии Академии худо-
жеств Узбекистана.

На выставке представлены 
произведения таких талантливых 
мастеров, как Файзулло Aхмада-
лиев, Бахтиёр Махкамов, Aкмаль 
Нур, Фаррух Aхмадалиев, Дил-
шод Вахобов, а также стажеров 
мастерской художественного 
мастерства Академии художеств 
Узбекистана - Бобура Вахобжо-
нова, Жахонгира Aбдуллаева, 
Умиджона Aлимова, Мирвохида 
Мирсаидова, Шохруха Касымова, 
Зухриддина Киемова.

- В прекрасном выставочном 
зале города Ханчжоу открылась 
уникальная выставка, - говорит 
председатель Академии худо-
жеств Узбекистана, народный 
художник Акмаль Нуриддинов. -  
На этой выставке демонстриру-
ются картины узбекских и китай-
ских художников. Из Узбекистана 

мы привезли 29 картин. В про-
ведении выставки под лозунгом 
«Один пояс, один путь процвета-
ния» есть символический смысл. 
Ведь исторически наши народы 
имеют много общего, Великий 
шелковый путь проходил по тер-
риториям двух стран. Подобные 
выставки позволяют нам лучше 
узнать друг друга посредством 
культурного обмена. Проводимая 
лидерами двух стран политика 
еще более сблизит наши народы 
не только в экономической, но и 
в социально-гуманитарной, куль-
турной и образовательной сферах. 
И эта своевременно организован-
ная выставка имеет важное значе-
ние.

В мероприятии также при-
нял участие генеральный консул 
Республики Узбекистан в Шанхае 
Аъзамжон Мансуров.

Н. Усманова.
Корр. УзА.

ОТКРЫТА ВЫСТАВКА ОТКРЫТА ВЫСТАВКА 
«ОДИН ПОЯС, ОДИН «ОДИН ПОЯС, ОДИН 
ПУТЬ ПРОЦВЕТАНИЯ»ПУТЬ ПРОЦВЕТАНИЯ»

В музее Китайской академии искусств в Ханчжоу открылась 
выставка работ китайских и узбекских художников  

«Один пояс, один путь процветания».

Культура
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Верно и то, что в свое время на биз-
несменов смотрели как на спекулянтов и 
неплательщиков налогов. Люди боялись 
заниматься предпринимательством и 
скрывали, что являются представите-
лями бизнеса. Сегодня ситуация карди-
нально изменилась, а субъекты предпри-
нимательства вносят достойный вклад в 
развитие экономики путем налажива-
ния производства, сервиса и экспорта. В 
связи с этим для тех, кто обеспечивает 
трудоустройство хотя бы одного чело-
века, создаются необходимые условия и 
возможности. 

В частности, на основе законов, ука-
зов и постановлений, принятых в сфере, 
упрощены процедуры оформления раз-
решений и сокращены их сроки. Устра-
нены лишние проверки, отменен ряд 
ограничений на наличные денежные 
средства, валюту и сырье. В результате 
число бизнес-субъектов в стране с каж-
дым годом увеличивается. 

Вместе с тем в сфере всегда есть слож-
ности. Открытые диалоги главы госу-
дарства с предпринимателями являются 
важным фактором решения поднятых 
вопросов. 

Согласно постановлению главы госу-
дарства «О мерах по организации откры-
того диалога Президента Республики 
Узбекистан с предпринимателями» от  
30 мая 2024-го, в нынешнем году меро-
приятие пройдет в Республике Кара-
калпакстан. Это позволит привлечь 
инвесторов в регион и показать его при-
влекательность.

В целях реализации документа соз-
даны Республиканская комиссия и 
регио нальные рабочие группы для изу-
чения и решения проблем и предложе-
ний предпринимателей. 

Общение - это равенство в отноше-
ниях, компромиссный вариант, одина-
ково выгодный для обеих сторон. На 
этих принципах строится диалог с пред-
принимателями. Сегодня в процессе 
обмена мнениями устраняются десятки 
вопросов, проблемы, которые годами 
ждали своего решения. 

Согласно постановлению, с 15 июня 
текущего года и до начала открытого 
диалога обращения бизнесменов при-
нимаются круглосуточно через специ-
альные электронные платформы, саll-
центр Торгово-промышленной палаты 
РУз, социальные сети, выездные прием-
ные. 

- Одна из задач, поставленных в доку-
менте, - проведение выездных приемов 
совместно с соответствующими офи-
циальными организациями, - говорит 
ведущий инспектор аппарата Уполно-
моченного при Президенте Республики 
Узбекистан по защите прав и законных 
интересов субъектов предприниматель-
ства (Бизнес-омбудсмана) Дилмурод 
Алимухаммедов. - В целях обеспечения 
исполнения постановления такие при-
емы проводятся в каждом районе в опре-
деленный день недели. Поступающие от 
предпринимателей предложения, в том 
числе по совершенствованию законода-
тельства, анализируются. Главное, если 
есть возможность, проблема решается во 
время выездного приема. 

Исходя из обозначенной в поста-
новлении задачи, будет запущена элект-
ронная платформа «Открытый диалог 
с предпринимателями», на которой в 
рамках открытого диалога принимаются 
заявки, обобщаются и контролируются. 
По итогам будут размещены принятые 
законодательные документы. 

Ответственными за эту задачу явля-
ются Бизнес-омбудсман и Министерство 
цифровых технологий РУз. 

- Данная платформа запущена на базе 
домена taklif2024.uz, - говорит главный 
специалист Торгово-промышленной 
палаты Бахтиёр Тожбоев. - Обращения 
оперативно рассматриваются сотрудни-
ками Республиканского штаба из соот-
ветствующих министерств и ведомств 
и загружаются на платформу. Предпри-
ниматели могут проверить свои заявки 
через этот сайт и скачать ответы в тек-
стовом и файловом форматах.

В рамках открытого диалога в августе 
2024-го в Республике Каракалпакстан 
состоится международный бизнес-фо-
рум. Потенциальные инвесторы будут 
привлечены к мероприятию совместно с 
послами Узбекистана за рубежом. Также 
до конца года в рамках программы 
«Делайте бизнес в Каракалпакстане» 
наладится сотрудничество с брендами 
крупных зарубежных компаний-произ-
водителей.

Там, где развито предприниматель-
ство, снижается безработица, наблюда-
ется рост производства качественной и 
дешевой продукции, развивается конку-
ренция, повышается экспортный потен-
циал. А увеличение финансовых средств 
служит экономической мощи государ-
ства и благосостоянию народа. 

Предстоящий диалог - прекрасная 
возможность для расширения и развития 
деятельности представителей малого 
бизнеса и частных предпринимателей. 
Это укрепляет в них уверенность в 
себе, позволяет честным трудом, со всей 
ответственностью и твердыми шагами 
двигаться вперед.

Лутфулла Сувонов.

Открытый диалог

КОМПРОМИСС, КОМПРОМИСС, 
ОДИНАКОВО ВЫГОДНЫЙ ОДИНАКОВО ВЫГОДНЫЙ 

ДЛЯ ВСЕХ СТОРОНДЛЯ ВСЕХ СТОРОН

Три года назад (20 августа 
2021 года) впервые была 
организована встреча 
Президента страны  
с предпринимателями  
в формате открытого 
диалога, а также налажена 
практика совместного  
поиска решения проблем,  
с которыми сталкиваются 
представители бизнес-
сообщества. Тогда  
в мероприятии приняли 
участие около десяти  
тысяч бизнесменов.  
В его рамках были выдвинуты 
важные инициативы  
по развитию сферы, созданию 
более благоприятных условий 
для расширения бизнеса  
и реализации новых проектов.

Шанхайская организация сотрудни-
чества, объединяющая страны с общим 
населением более трех миллиардов чело-
век, становится ключевым фактором в 
формировании нового многополярного 
мира. Основополагающим документом, 
служащим правовой базой деятельности 
объединения, является Хартия ШОС, в 
которой закреплено право каждого госу-
дарства на выбор собственного пути, 
политического, экономического, соци-
ального и культурного развития с учетом 
исторического опыта и национальных 
особенностей. А важной составляющей 
многогранного партнерства государств -  
членов ШОС является соблюдение прин-
ципов взаимного уважения суверени-
тета, независимости, территориальной 
целостности государств и нерушимости 
государственных границ, ненападения, 
невмешательства во внутренние дела, 
неприменения силы или угрозы силой 
в международных отношениях, равно-
правия всех государств-членов, поиска 
совместных точек зрения на основе взаи-
мопонимания и уважения мнений каж-
дого, мирного разрешения разногласий. 

В эпоху трансформации мирового 
порядка Шанхайская организация 
сотрудничества превращается в сильного 
участника международных процессов, 
представляет собой уникальный формат 
межгосударственного взаимодействия, 
сочетающий элементы экономической 
интеграции, политической координации 
и культурного обмена. Это может стать 
прообразом новой, более инклюзивной 
и учитывающей интересы других стран 
модели глобального управления. Страны -  
участницы ШОС не только обладают 
огромными природными ресурсами, но и 
активно развивают инновационные сек-
торы экономики.  

Государства объединения демонстри-
руют впечатляющий экономический 
рост, развивая как традиционные, так и 
инновационные сферы. К примеру, Китай 
и Индия сохраняют лидерство среди 
быстрорастущих экономик, а Россия и 
Казахстан успешно диверсифицируют 
свои экономики. Растущее влияние объе-
динения отражается в увеличении числа 
стран-наблюдателей и партнеров по диа-
логу. Беларусь, Монголия и Иран имеют 
статус наблюдателей, в то время как Тур-
ция, Азербайджан, Армения, Камбоджа, 
Непал, Шри-Ланка и Мальдивы - парт-
неры по диалогу. Это расширяет геогра-
фию влияния ШОС и усиливает ее роль в 
глобальных процессах.

Под руководством Президента Шавката  
Мирзиёева Узбекистан стал одним из 
драйверов развития организации. Наша 
республика не только проводит мас-
штабные экономические реформы, но и 
активно продвигает расширение регио-
нального сотрудничества. Узбекистан 
выступил с рядом важных инициатив, 
включая предложение о разработке 
Кодекса добрососедства, доверия и 
трансграничного партнерства ШОС, об 
усилении транспортно-коммуникацион-
ной взаимосвязанности на пространстве 
организации и развития сотрудничества 
в области зеленых технологий.  

Остановимся подробно на основных 
направлениях взаимодействия в рамках 
ШОС.

На пространстве ШОС активно реали-
зуются проекты по созданию эффектив-
ных логистических маршрутов, соединя-
ющих Азию и Европу, что способствует 
росту взаимной торговли и инвестиций. 
Так, в начале июня текущего года в 
Пекине (Китай) состоялась церемония 
подписания межправительственного 
соглашения по проекту железнодорож-
ной магистрали Китай - Кыргызстан -  
Узбекистан. Эксперты подчеркивают, 
что инициатива окажет положительное 
воздействие на социально-экономиче-
ское развитие региона за счет свободного 
перемещения товаров и значительного 
снижения транспортных расходов.

Осуществляется разработка новых 
подходов к обеспечению региональ-
ной безопасности, особенно в контексте 
борьбы с терроризмом, экстремизмом и 
сепаратизмом. Как отмечают эксперты, 
в условиях глобальной турбулентности 
Шанхайская организация сотрудни-
чества стремится стать гарантом ста-
бильности и процветания на обширном 
евразийском пространстве, продвигая 
идеи взаимовыгодного сотрудничества и 
уважения к многообразию культур и тра-
диций. Вместе с тем, позиционируя себя 
как эффективный механизм обеспечения 
региональной и глобальной безопасно-
сти, организация разрабатывает соб-
ственные подходы к борьбе с террориз-
мом, которые могут стать альтернативой 

другим концепциям. ШОС, к примеру, 
играет ключевую роль в стабилизации 
ситуации в Афганистане, продвигая 
инклюзивный политический процесс и 
экономическое восстановление страны.

Страны - участницы ШОС продви-
гают зеленые технологии и экологиче-
ские инициативы. Уделяется большое 
внимание вопросам сохранения био-
разнообразия, борьбы с опустынива-
нием и управления водными ресур-
сами. Разрабатываются совместные 
проекты по защите экосистем и раз-
витию экологически чистых произ-
водств. Приоритетами своей деятель-
ности организация также признает 
борьбу с бедностью, создание рабочих 
мест и развитие сельских районов 
государств. 

Шанхайская организация сотрудниче-
ства находится на новом этапе: разраба-
тывает новую Стратегию развития ШОС 
до 2035 года. За период с 2001-го по 2024 
год объединение продемонстрировало 
беспрецедентный рост, увеличив число 
участников с шести до 26, включая госу-
дарства-наблюдателей и партнеров по 
диалогу. Действующая Стратегия разви-
тия до 2025 года в значительной степени 

способствовала достижению поставлен-
ных целей и продолжает трансформиро-
вать ШОС в крупнейшую трансрегио-
нальную международную организацию 
с колоссальным демографическим и эко-
номическим потенциалом. 

Геополитическое значение ШОС уси-
ливается наличием в ее составе постоян-
ных членов Совета безопасности ООН - 
России и Китая. Это определяет особую 
ответственность организации не только 
в Евразийском регионе, но и в глобаль-
ном контексте.

В условиях наблюдающейся в мире 
экономической турбулентности ШОС 
ищет оптимальную модель торго-
во-экономического сотрудничества, 
устойчивую к внешним шокам. Клю-
чевые направления этой деятельно-
сти предполагают следующее:

• создание эффективного меха-
низма финансового обеспечения про-
ектной деятельности;

• увеличение доли национальных 
валют во взаимных расчетах;

• укрепление сотрудничества в сфе-
рах энергетики, промышленности и 
инновационных технологий;

• наращивание темпов реализации 

программы промышленной коопера-
ции;

• развитие транспортной инфра-
структуры между государствами - 
членами объединения. 

Значительным достижением стало 
принятие в 2023-м Стратегии экономи-
ческого развития ШОС на период до 
2030 года. Всеобъемлющий документ, 
разработанный экспертами из 40 мини-
стерств и ведомств восьми стран, осно-
ван на концепции взаимосвязанного 
развития, которая констатирует: экономи-
ческий успех каждого государства-члена 
рассмат ривается как фактор устойчивого 
развития всего региона. Стратегия пре-
дусматривает одновременную реализа-
цию программ сотрудничества в 15 секто-
рах экономики, что потенциально может 
стать катализатором комплексного разви-
тия всего евразийского пространства.

Особое внимание ШОС уделяет 
вопросам молодежи. Это во многом обу-
словлено тем, что на пространстве госу-
дарств - членов организации проживает 
свыше 3,2 млрд человек, более 55 про-
центов из которых - молодежь (почти 
половина молодого населения планеты). 
Поэтому по инициативе молодежных 
организаций стран-участниц создан 
Молодежный совет ШОС. Его главная 
задача - развитие сотрудничества между 
представителями молодого поколения, 
которое смогло бы обеспечить фунда-
ментальную преемственность политики 
ШОС и способствовать ее реализации на 
основе принципов «шанхайского духа». 
Совет служит действенным механизмом 
для защиты молодежи от деструктивных 
идей, а также расширяет возможности для 
получения юношами и девушками каче-
ственного образования, приобретения 
профессиональных навыков, вовлечения 
в перспективные проекты. Молодежный 
совет регулярно проводит образователь-
ные обмены, культурные мероприятия 
и форумы молодых предпринимателей, 
что способствует формированию поколе-
ния лидеров, стремящихся выстраивать 
сотрудничество на основе взаимного 
доверия и уважения. 

Важным аспектом деятельности ШОС 
остается укрепление культурных связей 
между странами-участницами и их наро-
дами. Регулярно проводятся фестивали 
культуры, художественные выставки и 
кинофорумы. Особое внимание - сохра-
нению и популяризации культурного 
наследия Великого шелкового пути. 
Этому также способствует совместное 
развитие индустрии туризма. Страны 
объединения, обладая наибольшим коли-

чеством природных объектов в мире, 
признанными шедеврами человечества 
и объектами культуры, несом ненно, 
располагают колоссальным туристским 
потенциалом. Суммарное культурное 
наследие государств-членов, наблюдате-
лей и партнеров ШОС составляет свыше 
200 объектов Всемирного наследия  
ЮНЕСКО. Они имеют огромное значение 
для развития туризма и на протяжении 
веков притягивают туристов со всего мира. 

Взаимодействие государств - членов 
ШОС в социальной сфере выводит на 
качественно новый уровень деятельность 
секторов образования и науки. Большим 
событием стало создание Университета 
ШОС. Это сетевой вуз, объединяющий 
ведущие университеты стран-участниц. 
Наряду с этим совместно реализуются 
разные программы академических обме-
нов, научные исследования в приоритет-
ных областях науки и производства. Так, 
в соответствии со Стратегией развития 
ШОС до 2025 года обеспечивается созда-
ние благоприятных условий для разви-
тия науки и техники за счет реализации 
совместных научно-исследовательских 
проектов, наращивания сотрудничества 
по подготовке высококвалифицирован-
ных инновационно-ориентированных 
технических и управленческих кадров 
(особенно ведущих молодых ученых и 
инженеров), формирования инновацион-
ной инфраструктуры, усиления техно-
логических мощностей в приоритетных 
областях.

Научно-техническое сотрудничество 
стран ШОС в первую очередь направ-
лено на повышение благосостояния 
людей. Стоит также отметить, что опыт 
борьбы с COVID-19 показал важность 
сотрудничества в сфере здравоохране-
ния. Государствам ШОС удалось создать 
эффективные механизмы оперативного 
реагирования на эпидемиологические 
угрозы и развивать сотрудничество в 
сфере производства вакцин и лекар-
ственных препаратов.

Таким образом, проходящие в эти дни 
в Астане встречи на высшем уровне и 
саммит глав государств ШОС призваны 
определить стратегические направления 
развития организации на ближайшее 
десятилетие. Мы же являемся свидете-
лями начала новой эры развития Шан-
хайской организации сотрудничества, 
которая демонстрирует растущую роль 
объединения в формировании справед-
ливого и устойчивого мирового порядка 
за счет продвижения взаимовыгодного 
партнерства и уважения к многообразию 
культур и традиций народов.

ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА ШОС: ОБЪЕДИНЯЮЩАЯ СИЛА ШОС: 
ВО ИМЯ МИРА, СТАБИЛЬНОСТИ ВО ИМЯ МИРА, СТАБИЛЬНОСТИ 

И УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯИ УСТОЙЧИВОГО РАЗВИТИЯ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Отмечалось, что документ принят с 
целью организации непрерывного повы-
шения знаний населения и государствен-
ных служащих в сфере противодействия 
коррупции в соответствии со Стратегией 
«Узбекистан - 2030». 

Намечено внедрить с 1 января 2025 
года электронную платформу «Вирту-
альная академия по противодействию 
коррупции» и ее мобильное приложение. 

Организацию и ведение учебной 
деятельности в Виртуальной академии 
будут осуществлять Агентство по про-
тиводействию коррупции и Правоохра-
нительная академия.

На мероприятии ответственные лица 
предоставили подробную информацию 
о целях, задачах и предстоящей работе 
в этом направлении. Было отмечено, что 
агентство будет формировать контин-
гент государственных служащих для 
обучения в сфере противодействия кор-
рупции и по согласованию с академией 
утверждать годовой план-график обуче-
ния, контролировать учебный процесс. 

Правоохранительная академия будет 
обеспечивать непрерывное функцио-
нирование Виртуальной академии, 
регулярное пополнение и обновление 
учебного контента и материалов, вести 
реестр лиц, окончивших учебные курсы. 

Ежегодно в Национальный совет по 
противодействию коррупции Респуб-
лики Узбекистан обе организации будут 
вносить информацию о деятельности 
Виртуальной академии. 

Обучение в Виртуальной академии 
будет проводиться на основе учебных 
программ по противодействию корруп-
ции для населения, предпринимателей, 
представителей негосударственных 
некоммерческих организаций и других 
институтов гражданского общества, 
учащихся и студентов, госслужащих 
государственных органов и организа-
ций, работников предприятий с уча-
стием государства. На базовых учебных 
курсах оно будет бесплатным. 

В целях системной и эффективной 
организации научных исследований, 

направленных на предупреждение и 
противодействие коррупции, будет 
внед рен порядок, предусматривающий 
формирование агентством рекоменду-
емых ежегодных научно-исследова-
тельских тем для реализации в сфере 
противодействия коррупции высшими 
образовательными и научно-исследова-
тельскими организациями. Все вузы и 
научно-исследовательские организации 
ежегодно будут представлять агентству 
результаты научных исследований, реа-
лизованных в сфере противодействия 
коррупции.

Академия будет вести электронную 
базу данных о достижениях, нацио-
нальном и зарубежном опыте, научных, 
методических и практических разработ-
ках, научно-исследовательских работах 
в сфере противодействия коррупции с 
соблюдением авторских прав. 

На пресс-конференции отдельно гово-
рилось о значении «дорожной карты» 
по обеспечению эффективной деятель-
ности и укреплению материально-тех-
нической базы электронной платформы 
«Виртуальная академия по противодей-
ствию коррупции».

До 1 октября будут разработаны 
специальные программы и контент, 
приняты меры по привлечению ино-
странных инвестиций, грантов и благо-
творительных пожертвований в целях 
создания качественных мультиплика-
ционных фильмов, видео- и аудиомате-
риалов, предназначенных для обучаю-
щихся в рамках программы Глобального 
ресурса по вопросам антикоррупцион-
ного просвещения и повышения анти-
коррупционной активности молодежи 
(GRACE).

На пресс-конференции ответствен-
ные лица ответили на вопросы участни-
ков о задачах и новых механизмах, кото-
рые будут реализовываться в рамках 
исполнения постановления. 

Н. Абдураимова. 
Корр. УзА.

ВНЕДРЯЕТСЯ ЭЛЕКТРОННАЯ ПЛАТФОРМА 
«ВИРТУАЛЬНАЯ АКАДЕМИЯ  

ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ КОРРУПЦИИ»
Агентство по противодействию коррупции и Правоохранительная академия при 

сотрудничестве с Международным пресс-клубом организовали пресс-конференцию, 
посвященную сути и значению постановления Президента «О мерах по внедрению системы 

непрерывного повышения знаний населения и государственных служащих в сфере 
противодействия коррупции» от 21 июня 2024 года.

За строкой постановления
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Как проходит уборочная страда, 
какие технологии используются для 
сохранения богатого урожая и контроля 
качества пшеницы? На эти и другие 
вопросы большая группа журналистов 
смогла получить ответы в ходе пресс-
тура, организованного по инициативе 
Инспекции по контролю за агропро-
мышленным комплексом при Министер-
стве сельского хозяйства Республики 
Узбекистан.

Первый пункт расписанной бук-
вально по минутам поездки - поля ООО 
«Solanuz» Уртачирчикского района, 
занимающегося, среди прочего, и выра-
щиванием зерна.

- Уже несколько лет делаем ставку на 
водосберегающие технологии при выра-
щивании любых сельскохозяйственных 
культур, - рассказывает агроном пред-
приятия Бекзод Холдоров. - Используем 
современные, доказавшие свою эффек-
тивность дождевальные установки. 
Такие системы управляются как искус-
ственным интеллектом, так и визуально. 

Возвели несколько пунктов полива с 
большим запасом воды. Контролируем 
температуру воздуха, влажность почвы, 
другие важные параметры. В нынешнем 
сезоне полив 206 гектаров, отведенных 
под пшеницу, осуществлялся именно 
дождевальными установками. Как 
результат, урожайность сортов «гром» 
и «еланчик» составила в среднем 80 
центнеров на круг. Повышать из года в 
год урожай пшеницы можно и нужно. 
Для этого есть все условия и возмож-
ности. Главное - грамотно использовать 
накопленный опыт и активно внедрять 
последние достижения ученых. 

К слову, высвобождающиеся после 
уборки зерна земельные площади будут 
расчищены для повторного посева ово-
щей и бахчевых культур.

Чтобы проследить весь путь собран-
ной с полей пшеницы, едем в приемный 
пункт «Тойтепа» АО «Охангарон Дон», 
где объем хранимого зерна превышает 
24 тысячи тонн. Мощные грузовые авто-
мобили подъезжают сюда с раннего утра 

и до позднего вечера. За всеми нормами 
поступающей пшеницы строго следят в 
лаборатории качества.

- Постоянно берем пробы и про-
водим семь видов анализов качества 
зерна, - вступает в разговор заведую-
щая лабораторией Ирина Хе. - Мело-
чей здесь не бывает: важны сорность, 
клейковина, влажность зерна и многое 
другое. Хорошо отлаженное оборудо-
вание и знания работников позволяют 
проводить анализ быстро и с высо-
кой точностью. Также даем фермерам 
рекомендации: как улучшить качество 
почвы, повысить урожайность, какие 
применять удобрения. Мы делаем 
общее дело, направленное на укрепле-
ние продовольственной безопасности 
государства.

Большие возможности и у располо-
женного в Кибрайском районе Центра 
оценки качества сельскохозяйственной 
продукции, который представители 
СМИ посетили в завершение поездки. 
Установленное здесь современное обо-
рудование позволяет проверить на каче-
ство не только пшеницу, но и ячмень, 
овес, сою, рис, гречиху, подсолнечник 
и другую культуру. С особой тщатель-
ностью проверяют специалисты центра 
конечный продукт зерноводства - муку и 
пшеницу на наличие глютена.

Создание подобных высокотехно-
логичных научно-производственных 
комплексов позволяет максимально 
интегрировать науку и аграрную сферу, 
добиваться качества колосовых культур 
и разнообразие высеваемых сортов пше-
ницы. 

Сергей Мутин.
Фото Рашида Галиева.

Сельское хозяйство
В ПРИОРИТЕТЕ КАЧЕСТВО ПШЕНИЦЫ В ПРИОРИТЕТЕ КАЧЕСТВО ПШЕНИЦЫ 

И РАЗНООБРАЗИЕ СОРТОВИ РАЗНООБРАЗИЕ СОРТОВ

 Сбор колосовых культур в фермерских хозяйствах и агропромышленных 
кластерах Ташкентской области в самом разгаре. 

При изучении постковидного синдрома в ряде 
развитых стран можно заметить ощутимое влия-
ние на рынок труда и социально-экономическую 
сферу в целом. Данная ситуация приводит к уве-
личению численности населения, нуждающегося 
в социальной помощи, количества лиц с инвалид-
ностью, а также требует выделения дополнитель-
ных средств из бюджета для системы здравоохра-
нения.

В настоящее  время значительно возросло 
число пациентов с заболеваниями суставов. По 
данным исследований международных экспертов, 
остеопороз (снижение плотности костной ткани) 
наблюдался у 8,6 процента пациентов с диагно-
зом COVID-19. Такое состояние диагностируется 
не только у пожилых, но и у населения трудоспо-
собного возраста. В результате общие затраты, 
связанные с лечением остеопороза, могут вырасти 
с 12,2 млрд долларов в 2021 году до 17,1 млрд к 
2030-му.

По данным ВОЗ, остеопороз занимает четвер-
тое место среди наиболее опасных неинфекцион-
ных заболеваний после сердечно-сосудистых, а 
также рака и диабета.

В то же время заболевания опорно-двигатель-
ного аппарата являются одной из основных при-
чин инвалидности во всем мире, существенно 
ограничивая мобильность, что в свою очередь 
приводит к раннему выходу на пенсию и сниже-
нию способности людей активно участвовать в 
жизни общества.

По словам генерального секретаря Междуна-
родной федерации по проблемам старения Джейн 
Барратт, COVID-19 оказывает влияние на здоро-
вье костей как с точки зрения задержки важней-
шей ранней диагностики проблем с костями, так 
и отсутствия повседневной физической активно-
сти. Кроме того, переломы шейки бедра особенно 
разрушительны, а падения из-за остеопороза уве-
личиваются. Это означает, что люди нуждаются в 
длительном и дорогостоящем уходе. Например, по 
некоторым оценкам, только в Европейском союзе 
22 млн женщин и 5,5 млн мужчин страдают от 
заболеваний костей, что приводит к 3,5 млн пере-
ломов в год и обходится примерно в 37 млрд евро 
(около трех процентов от общих затрат на здраво-
охранение).

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОПЫТ: 
ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ  

И ТЕНДЕНЦИИ
Такие страны, как США, Канада, Великобри-

тания, Бельгия, Швейцария и Индия, разработали 
долгосрочные программы для изучения постко-
видных осложнений.

Согласно исследованиям американских специ-
алистов, последствия постковидного синдрома, 
часто встречающиеся у пациентов, выздоровев-
ших от коронавирусной инфекции в США, при-
вели к серьезным проблемам с рабочей силой. 
Выяснилось, что 44 процента таких людей ока-
зались неспособными полноценно функциони-
ровать на рынке труда, а у 51 процента наблюда-
лось значительное снижение трудоспособности, 
включая сокращение рабочего времени. Эти пока-
затели оказывают влияние на экономическую 

активность и могут привести к значительным 
материальным потерям для экономики страны, 
что связано с падением общей производительно-
сти и неэффективным использованием трудовых 
ресурсов.

По подсчетам экспертов, из-за повсеместного 
распространения постковидного синдрома не 
менее миллиона человек, возможно, потеряют 
работу, в результате экономика США может поне-
сти убытки в размере 50 млрд долларов. Также 
отмечается, что прямые и косвенные затраты 
США от коронавируса увеличатся со 140  млрд 
долларов до 600 млрд в год.

В декабре 2020-го Конгресс США выделил 
Национальному институту здравоохранения 1,15 
млрд долларов для изучения последствий COVID-
19. Также для проведения исследований в данном 
направлении учреждена инициатива RECOVER, 
которая объединяет врачей, ученых, опекунов и 
пациентов.

В феврале 2024 года Национальный институт 
здравоохранения инвестировал дополнительно 
515 млн долларов в масштабные исследования 
RECOVER для понимания, диагностики и лече-
ния постковидного состояния пациентов.

В США 10,2 млн женщин и мужчин старше 50 
лет страдают остеопорозом, а у 43,4 млн амери-
канцев старше 50 лет низкая костная масса, что 
повышает риск травм. Кроме того, по мнению 
специалистов, у пациентов, которым был постав-
лен диагноз COVID-19 и которые прошли лечение, 
частота заболевания аваскулярным некрозом пре-
вышает 30 процентов.  

В Канаде в 2022-м для выявления и лечения 
постковидных осложнений Агентству здравоох-
ранения выделено девять млн долларов сроком на 
три года. Это финансирование было направлено 
на разработку научно обоснованных руководств 
и инструментов для пациентов, опекунов и меди-
цинских работников. Также в бюджете на 2022 

год предусматривалось выделение 20 млн дол-
ларов сроком на пять лет канадским институтам 
медицинских исследований.  

Кроме того, правительство Канады выделило 
на лечение COVID-19 и вызванных им заболева-
ний от 1675 до 7340 канадских долларов на чело-
века на период до весны 2023-го, а в общей слож-
ности эта сумма составила от 7,8 до 50,6 млрд.

Также в Канаде была создана рабочая группа 
для разработки научной дорожной карты по 
постковидным осложнениям, которая включает 
выявление необходимых данных и доказательств, 
составление рекомендаций по преодолению меди-
цинских и социально-экономических послед-
ствий такого состояния.

В Великобритании с 2020 года Национальная 
служба здравоохранения по всей стране орга-
низовала основные постковидные услуги для 
взрослых, детей и молодежи, которые включают 
предоставление физической, когнитивной и пси-
хологической помощи, оценку, диагностику, 
направление к специалистам, а также реабилита-
цию и лечение после COVID-19.

Кроме того, по Великобритании тоже были соз-
даны специализированные педиатрические пост-
ковидные центры для предоставления экспертных 
консультаций местным педиатрическим службам, 
ухаживающим за детьми и молодыми людьми, 
длительное время болеющими COVID-19.

В Бельгии в 2022 году специалисты разрабо-
тали рекомендации по проведению углубленной 
диагностики, которые включают психологиче-
ские и психотерапевтические инструкции по 
облегчению тяжелых патологических состояний 
после коронавирусной инфекции, а также положе-
ния по облегчению физических симптомов.

В Швейцарии, согласно исследованиям, про-
веденным Федеральным управлением социаль-
ного страхования в 2023 году, 2,3 процента новых 
заявок на страхование по инвалидности в 2021-м 

были связаны с постковидным состоянием, а в 
2022-м этот показатель вырос до 2,5. Данные сви-
детельствуют о том, что имеется значительное 
число людей, страдающих от заболеваний после 
COVID-19, которые также не работают и еще не 
имеют права на социальное страхование по инва-
лидности.

В Индии по состоянию на 2022 год у 39,3 
процента населения обнаружен постковидный 
синдром. Из них у 12,6 - диагностирован аваску-
лярный некроз, а у 10,8 - артралгия. По мнению 
врачей, несвоевременная диагностика и отсут-
ствие лечения этих заболеваний могут привести 
к печальным последствиям, в частности к инва-
лидности.

В целом 80 процентов пациентов, перенесших 
операцию по замене тазобедренного сустава в 
больницах Индии, составляют люди, переболев-
шие коронавирусом.

ТЕКУЩАЯ СИТУАЦИЯ  
В УЗБЕКИСТАНЕ

Согласно данным, в Узбекистане число случаев 
остеопороза выросло в несколько раз по сравне-
нию с допандемийным периодом. Также наблюда-
ется резкий рост обращений пациентов с постко-
видными осложнениями в Народные приемные и 
при выездных приемах с просьбой оказать содей-
ствие в реабилитации.

В 2022 году в одном только Ташкенте 1263 
пациентам проведена операция по лечению 
заболеваний, связанных с остеопорозом за счет 
средств Государственного бюджета. При этом 
стоимость производства одного эндопротеза для 
тазобедренного сустава составила 18 млн сумов. С 
учетом расходов на выполнение операции по его 
установке эта цифра еще выше.

По мнению экспертов, остеопороз и факторы, 
приводящие к его развитию, необходимо диагно-
стировать на начальных стадиях. Если болезнь 

не выявить своевременно и не лечить с помощью 
медикаментов, впоследствии потребуется хирур-
гическое вмешательство. Это в свою очередь при-
водит к инвалидности и требует значительных 
финансовых затрат. Выявление остеопороза на 
начальной стадии дает пациентам возможность 
выздоровления с помощью лекарств без операции.

Учитывая высокую вероятность предотвраще-
ния негативных последствий и в целях своевре-
менного выявления возможности развития осте-
опороза у пациентов, перенесших коронавирус,  
целесообразно принять некоторые меры.

Во-первых, на базе Министерства здравоохра-
нения Узбекистана, исходя из канадского опыта, 
создать рабочую группу по мониторингу и про-
ведению исследования остеопороза, связанного 
с постковидным синдромом, разработать специ-
альную инструкцию для пациентов с установ-
ленным диагнозом с указанием, к кому обра-
щаться с первыми жалобами, а также определить 
лечебные процедуры, которые необходимо про-
водить.

Во-вторых, с учетом опыта развитых стран (в 
рамках выделенных средств и возможностей в 
сфере здравоохранения) наладить деятельность 
специализированных медицинских учреждений 
для проведения раннего обследования, диагно-
стики и лечения пациентов с постковидными 
осложнениями. Оснастить их новыми техноло-
гиями, включая современное оборудование для 
рентгеновского исследования и сканирования в 
целях диагностики и мониторинга.

В-третьих, наладить сотрудничество медуч-
реждений с зарубежными специалистами с целью 
определения эффективных методов профилак-
тики и лечения заболеваний, проведения совмест-
ных исследований в этом направлении и разра-
ботки передовых методов лечения осложнений 
постковидного синдрома. 

В-четвертых, организовать месячную кам-
панию по борьбе с постковидным синдромом 
для информирования населения о симптомах, 
признаках и типах заболевания, включая осте-
опороз, его развитие и профилактику, а также 
осведомлять население через телевидение, радио 
и интернет-публикации о возможных осложне-
ниях. Кроме того, запустить горячую линию для 
пациентов, создать специальный интернет-портал 
для предоставления информации о симптомах 
постковидного синдрома.

В-пятых, Министерству здравоохранения 
совместно с высшими медицинскими учебными 
заведениями разработать специальные учебные 
программы и курсы по борьбе с остеопорозом и по 
другим аспектам коронавирусных осложнений, а 
также по расширению знаний и навыков специа-
листов в данном  направлении.

Постковидный синдром - это новая реаль-
ность, с которой нам предстоит научиться жить. 
Важно продолжать дальнейшие исследования и 
разработки эффективных методов лечения. Пан-
демия COVID-19 оставила неизгладимый след.  
И наша задача - сделать все возможное для помощи 
пострадавшим и предотвращения необратимых 
последствий.

Жамшид Шарипов,
Инобат Хакимова.

Эксперты Центра «Стратегия развития».

ЖИЗНЬ ПОСЛЕ ЖИЗНЬ ПОСЛЕ 
ПАНДЕМИИ: ПАНДЕМИИ: 

ПОСТКОВИДНЫЙ ПОСТКОВИДНЫЙ 
СИНДРОМСИНДРОМ

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Почти каждый день по дороге с работы 
домой мы заходим в магазин и что-то поку-
паем. Продукты помещаем как минимум в 
два полиэтиленовых пакета, количество 
которых в доме ежедневно увеличивается. 
А сколько мусора выбрасывается из одного 
домохозяйства!

- Двадцать лет занимаюсь разведением 
крупного рогатого скота, - говорит житель 
Нишанского района Кашкадарьинской 
области Зариф-ака. - Ранней весной выво-
зим овец в поля для выпаса. С некоторых 
пор участились непредвиденные ситуации. 
Овца, питавшаяся хорошим кормом, вдруг 
перестает двигаться, ничего не ест. Однако 
и ветеринар здесь ничем не может помочь... 
Причина стала ясна только при вскрытии 
животного, в желудке которого был обна-
ружен полиэтиленовый пакет. И подобное 
часто повторяется в последние годы. Как 
оказалось, ежегодно ранней весной в селах 
широко отмечается Навруз. Нередко торже-
ства организуются на природе. После празд-
ника остаются кучи мусора. Целлофановые 
пакеты разносятся ветром во все стороны.  
А рядом пасутся овцы, коровы...  

Эксперты утверждают, что среди быто-
вых отходов, наносящих вред природе, 
велика доля пластиковых пакетов. Ежегодно 
свыше 100 тысяч птиц погибают из-за загла-
тывания полиэтилена. Такие виды упаковок 
разлагаются на протяжении 100-500 лет. 
Сжигать их тоже опасно: загрязняется воз-
дух, разрушается озоновый слой. Поэтому 

более чем в 40 странах введены ограниче-
ния и запрет на использование подобных 
пакетов. По имеющимся данным, на жителя 
планеты в год тратится в среднем 20 тонн 
сырья, 97 процентов из которых превраща-
ется в отходы. Это связано с сокращением 
срока годности продукции, повышенным 
вниманием к ее упаковке, широким исполь-
зованием одноразовых предметов. Сорти-
ровка и переработка отходов стали насущ-
ными проблемами современного общества. 

В нашей стране также серьезное вни-
мание уделяется вопросам по снижению 
экологического ущерба от отходов. В этом 
направлении ведется системная деятель-
ность. В частности, создаются условия для 
бизнес-субъектов, работающих в регионах в 
сфере экологии. 

Не так давно по инициативе предпри-
нимателя заработало мусороперерабаты-
вающее предприятие в Камашинском рай-
оне. На сегодня здесь почти 90 процентов 
махаллей имеют службу по вывозу мусора. 
Новый проект предназначен не только для 
утилизации бытовых отходов, но также 
служит обеспечению занятости населения.

- В нашем районе уже несколько лет 
стоит вопрос о мерах по устранению дан-
ной проблемы, - говорит Нурбек Расулов 
из Камаши. - Мы все рады, что предприни-
матель начал свою деятельность именно в 
этом направлении. Ранее бытовые отходы 
выбрасывались где попало, образуя мусор-
ные свалки, нанося вред окружающей среде 

и самим местным жителям. Теперь же полу-
чаем удовольствие от жизни в чистом рай-
оне.

Общество с ограниченной ответствен-
ностью «Камай-Корасув-Экос» оказывает 
услуги не только в Камашинском районе, 
но и в ближайших. Проект общей стоимо-
стью 5,5 миллиарда сумов уже приносит 
доход, хотя с момента его запуска прошло 
совсем немного времени. На предприятии 
работают 22 человека, в сутки производя  
2,2 тонны полуфабрикатов. 

- Давно планировали начать эту работу, 
- говорит руководитель ООО «Камай-Кора-
сув-Экос» Шермамат Исматиллаев. - Боль-
шим стимулом для нас стало открытие 
широкого пути к предпринимательству 
представителям бизнес-сообщества. Мы 
быстро приступили к работе. Накопили 
опыт в этом направлении. Повысили квали-
фикацию. Пообщавшись с партнерами, при-
везли из Китая оборудование  на 220 тысяч 
долларов, с помощью которого из отходов 
(полиэтилена, пластика и мешков) готовятся 
полуфабрикаты и гранулы.  

Предприимчивый Шермамат-ака не 
намерен останавливаться на достигнутом. 
Он любит природу, поэтому в качестве 
дополнительной работы приступил к орга-
низации зеленой зоны возле комплекса. 
В результате на территории предприятия 
создан сад площадью 2,5 га, где растут 
и плодоносят около двух тысяч фрукто-
вых деревьев. Установлена технология 
капельного и дождевального орошения. В 
перспективе предприниматель планирует 
начать производство готовой продукции, 
что создает альтернативную основу для 
дальнейшего сокращения отходов. 

Акбар Рахмонов.

Бизнес малый - вклад большой

ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ СФЕРЫ, ШИРОКИЕ ВОЗМОЖНОСТИ СФЕРЫ, 
ИЛИ ПОЛУЧАЕМ ДОХОДЫ ОТ ОТХОДОВИЛИ ПОЛУЧАЕМ ДОХОДЫ ОТ ОТХОДОВ

Где хотенье, там и уменье, говорят в народе. При этом не всем везет. 
Только амбициозный, хорошо знающий свое дело человек сможет 

завершить начатое. К тому же сегодня возможности предоставляются 
всем, в том числе тем, кто желает заняться бизнесом.
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Агентством по внешней трудовой 
миграции при Министерстве 
занятости и сокращения 
бедности Республики Узбекистан 
в последние годы активно 
ведется поиск альтернативных 
направлений. В частности, 
недавно проведена ярмарка 
вакансий в моноцентре «Ишга 
мархамат» Яшнабадского района 
столицы с участием десятка 
организаций из Германии. 
Причем среди них не только 
работодатели, но и обучающие 
языку и профессиям фирмы.

По словам сотрудника информацион-
ной службы агентства Умара Асророва, 
в результате проведенных переговоров 
с представителями Германии осущест-
вляется реализация 25 перспективных 
проектов. В частности, согласно заклю-
ченному соглашению о взаимодействии 
с организацией Globogate Concept AG 
(Швейцария), организованы курсы изу-
чения немецкого языка на базе учебного 
кабинета курсов повышения квалифика-
ции центрального аппарата министер-
ства, а также в центрах обучения граж-
дан в Чиланзарском районе Ташкента, 
в городе Ангрене столичной области, 
Андижане и Нукусе. В настоящее время 
оформляются визы почти 200 гражда-
нам, получившим сертификаты.

В сотрудничестве с учебными цент-
рами Tecnoconsult и CBZ Munchen GmbH 
в Наманганской, Ферганской, Андижан-
ской, Кашкадарьинской и Самарканд-
ской областях и Ташкенте для соотече-
ственников также организованы учебные 
курсы по немецкому языку и нужным 
профессиям.

Как выяснилось, в 2023 году около 
500 граждан Узбекистана отправились в 
Германию на временную работу. За пять 
месяцев текущего года - еще около 300 
человек. Они трудоустроены в отраслях 
промышленности, сферы услуг, по уходу 

за пожилыми, работают в медицинских 
учреждениях, строителями, водителями 
автотранспорта, а также специалистами 
в области информационных технологий.

Впервые организованная ярмарка 
вакансий привлекла свыше десяти рабо-
тодателей из Германии, которые предла-
гали рабочие места по профессиям элек-
трика, сварщика, столяра, автослесаря, 
медсестер по уходу за пожилыми паци-
ентами, работников сфер гостиничного и 
ресторанного обслуживания, в отраслях 
сельского хозяйства и информационных 
технологий. Агентством по внешней 
трудовой миграции проведена акция 
при содействии посольства Германии в 
нашей стране.

Большой интерес отечественных СМИ 
вызвала история 20-летнего уроженца 
Термеза Нуршона Абдуллаева, сумев-
шего при содействии агентства устро-
иться на работу и поступить на учебу в 
Германии.

- Координаты фирмы по отбору на 
учебу в сфере медицины разыскал лично 
в интернете, - рассказывает Н. Абдул-
лаев. - Со мной провели собеседование на 
немецком языке. Оплатив госпошлину, 
получил документы для выезда в Герма-

нию. Спустя четыре месяца прилетел в 
Узбекистан для участия в данной трудо-
вой ярмарке, рассказал об условиях про-
живания в Германии. Фирма-наниматель 
- Дом престарелых Residenz Schloß Stetten 
- обеспечила жильем и питанием. Полу-
чаю 1300 евро в месяц, полдня учусь, во 
вторую половину дня работаю, ухаживая 
за пожилыми.

Нуршон Абдуллаев признателен своей 
школьной учительнице Гулжахон Муа-
товой из школы № 18 в родном кишлаке 
Гулбахор Термезского района Сурханда-
рьинской области. Это благодаря такому 
наставнику молодой человек без трудо-
вого стажа через пару лет после окон-
чания школы нашел работу в одном из 
ведущих государств Евросоюза. По окон-
чании учебы Нуршон получит сертифи-
кат медбрата и сможет работать в любой 
европейской стране.

Фазлиддин Носиров из Андижана 
обладает опытом работы в гостиничном 
и ресторанном деле. 

- Выезжал на заработки во временную 
трудовую миграцию в Сингапур, Малай-
зию, Объединенные Арабские Эмираты, 
- рассказывает он. - Основной язык - 
английский, но и мой уровень владения 

немецким достаточен для трудоустрой-
ства. Удалось в ходе предыдущих поез-
док за границу скопить кое-какие сред-
ства и открыть в Андижане свое дело. 
Только вот в Telegram-канале агентства 
прочитал объявление о трудовой ярмарке 
в Ташкенте. В указанном порядке прошел 
регистрацию, а затем и собеседование.

Было интересно узнать и мнение буду-
щих работодателей о потенциальных 
трудовых мигрантах.

- Мы не отбираем сразу на работу: 
сначала будем обучать, - говорит сотруд-
ник учебного центра CBZ в Штутгарте 
Франк Колер. - Работодатели заказывают 
нам подготовку 200 тысяч человек для 
последующего трудоустройства по ряду 
направлений. Но для усвоения учебной 
программы кандидат должен иметь базо-
вые знания немецкого языка. Причем по 
ходу учебы этот уровень будем подтяги-
вать. В принципе контингент довольно 
квалифицированный, коммуникабель-
ный.

Немецкого гостя также впечатлила 
история Нуршона Абдуллаева, перебрав-
шегося в Германию без трудового стажа 
сразу после школы.

- Юноша сумел пробиться в меди-

цину. Это очень трудная сфера деятель-
ности для трудового мигранта. И он за 
одно это достоин уважения, - подчеркнул  
Ф. Колер. - В Германии очень высокие 
стандарты требований в здравоохра-
нении, поэтому если парень получит 
немецкий сертификат по профессии мед-
брата, перед ним откроются большие 
возможности для работы на всем про-
странстве Евросоюза.

Студент третьего курса Ташкентского 
государственного университета востоко-
ведения Сирожиддин Эгамбердиев прие-
хал на собеседование из Янгиюля.

- Хотелось бы попробовать свои силы 
на сезонных работах в сельском хозяй-
стве в Германии, - говорит он. - Для меня 
важна не столько сама возможность 
дополнительного заработка, сколько 
желание посмотреть другие страны, 
пообщаться со сверстниками. Спасибо 
представителям Агентства по внешней 
трудовой миграции за то, что помогают 
в стремлении расширить горизонты, с 
оформлением регистрации на этой тру-
довой ярмарке. Надеюсь, все получится.

В разговоре с одним из потенциаль-
ных работодателей услышал о том, что 
им хотелось бы пригласить в Германию 
не только сезонных работников для 
сбора урожая на полях, но и инженеров 
для деятельности на производстве.

- В Германии очень востребованы 

рабочие руки, - говорит Матиас Рук. - 
Впервые в Узбекистане. Однако через 
общение с уже приехавшими к нам пред-
ставителями вашей страны убедились в 
трудолюбии и добропорядочности узбек-
ского народа, хорошей обучаемости. Мы 
знаем, что вы строите Новый Узбекистан. 
Поэтому уверен: трудовой опыт в одной 
из ведущих стран Евросоюза будет 
только на пользу.

Основными направлениями внешней 
трудовой миграции для наших соотече-
ственников остаются Россия, Казахстан, 
Турция, арабские страны. Не так давно 
к ним присоединились Южная Корея и 
Великобритания. А теперь и Германия.

 Как было сказано выше, получение 
сертификата о прохождении курсов обу-
чения той или иной профессии со сто-
роны немецких рекрутинговых агентств 
существенно изменит статус наших 
мигрантов на рынке рабочих вакансий 
Старого Света. Возвращение их домой 
после обретения трудового опыта в Евро-
союзе обогатит отрасли экономики Узбе-
кистана высококвалифицированными 
рабочими кадрами.

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии Агентства по внешней 
трудовой миграции при Министерстве 

занятости и сокращения бедности 
Республики Узбекистан.

Фото из архива агентства.

Трудовая миграция

ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ ОТКРЫВАЕТ  ЯРМАРКА ВАКАНСИЙ ОТКРЫВАЕТ  
БОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИБОЛЬШИЕ ВОЗМОЖНОСТИ


